
“Каждый поход —  
как откровенный 
мужской разговор”

Если говорить о труднос
тях, то их, естественно, хва
тает. От, казалось бы, самого 
простого —  подготовки зим
ней одежды, необходимого 
снаряжения, медицинского 
освидетельствования до по
лучения регистрации в по- 
гранзоне, заявки в МЧС, по
иска необходимого транс
порта, ожидания благопри
ятной погоды. И конечно, сам 
поход или восхождение. И 
еще большая ответствен
ность за тех, кто шагает ря
дом с тобой, кто доверился 
тебе и верит, что в любой си
туации руководитель примет 
правильное и взвешенное 
решение. Горы ошибок не 
прощают. ...Но вот вершина 
нашего маршрута. Где-то 
внизу под облаками Европа, 
а мы стоим, притихшие и 
счастливые, и можно прочи
тать на лицах одно выраже
ние: "Я это сделал!"

Я не стал задавать Евге
нию вопроса о том, что при
влекает ребят в туристичес
кий клуб. Есть немало факто
ров, но самым, наверное, 
главным является любовь к 
своему увлечению и работе 
самого Евгения Журбы, со
единившего педагогическое 
образование с желанием ра
ботать с молодежью, которая 
хочет испытать себя на вы
носливость, дружбу и по
знать красоту окружающего 
мира.

Евгения Журбу —  руководителя славутичского 
турклуба "Экстремаль” , организатора и главного 
судью Открытого кубка Славутича по пешеходно
му туризму (в этом году соревнования прошли в 
шестой раз и собрали на дистанциях свыше 90 
спортсменов из Броваров, Борисполя, Чернигова 
и Черниговской области) —  трудно поймать на од
ном месте. Как настоящий турист, он всегда в 
движении. Судите сами: живет в Чернигове, ра
ботает в Славутиче во Дворце детского и юноше
ского творчества руководителем туристической 
секции, тренировки проводит во Дворце и в 
спортзале школы №2. Периодически занятия 
проходят на свежем воздухе в ближайшей лесо
полосе. А около двух месяцев в году Евгений про
водит в туристических походах.
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И все же мне удалось его 
поймать во время осмотра 
технического снаряжения 
после проведенного VI От
крытого кубка Славутича по 
пешеходному туризму, что 
прошел в спортивном зале 
второй школы. Встретились 
мы в методическом кабинете 
ДДЮТ. Первый вопрос, есте
ственно, был о прошедших 
соревнованиях.

—  Мне трудно об этом су
дить. Я приехал в Славутич 
после окончания Чернигов
ского государственного пе
дагогического института. 
Преподавал в средней школе 
№ 2 математику, а по совме
стительству вел кружок во 
Дворце детского и юношес
кого творчества. Туризм —  
это не только активное пре
провождение свободного 
времени, спорт, но и состоя
ние души, возможность про

При поддержке директора и 
коллектива ДДЮТ я начал за
ниматься с молодежью. Это 
произошло в 1999 году. Спу
стя несколько лет я полно
стью перешел на работу во 
Дворец.

В Славутиче любят спорт, 
жители, особенно молодежь, 
ведут активный образ жизни. 
Думаю, что и до меня славут- 
чане ходили в походы, знако
мились с родным краем, но 
это было периодически и без 
системы. У нас в клубе ребя
та теоретически и на практи
ке изучают все элементы пе
шего похода, участвуют в 
различных соревнованиях, 
учатся читать карты местнос
ти, изучают экологию и 
способы оказания первой 
помощи.

—  Прошло одиннадцать 
лет, а какой капитал до
стижений в копилке клуба, 
кроме того что ты стал кан
дидатом в мастера спорта 
по спортивному туризму?

—  Я как спортсмен во вре
мя эстафетного бега. Двад
цать лет назад, во время уче

—  Женя, как прошел 
Кубок,каковы успехи?

—  Эти соревнования уже~ 
стали традиционными. Мы 
приглашаем в гости молодых 
туристов из Киевской и Чер
ниговской областей. Борьба 
на дистанции была беском
промиссная и упорная, ведь 
многие участники знакомы 
по туристическим походам, 
предыдущим соревновани
ям, 92 спортсмена, 20 ко
манд соревновались как в ко
мандном, так и в личном за
чете. Эти соревнования в 
этом году помогли провести 
горспорткомитет, городской 
отдел образования, Дворец 
детского и юношеского твор
чества.

—  Развитие детского  
пешеходного туризма в 
Славутиче многие свя
зывают именно с твоим 
именем, а лично ты как 
считаешь?

верить себя в экстремальных 
условиях, приобрести навы
ки поведения и выживания в 
природных условия. Послед
нее звучит несколько мрач
но, но в реальности это озна
чает приобретение навыков 
в преодолении лесного ручья 
и болота, оказание первой 
помощи товарищу в походе, 
умение правильно поставить 
палатку и развести костер, 
приготовить пищу и многое 
другое. В походе ребята в 
непосредственной близости 
знакомятся с различными 
уголками природы, проверя
ют себя на выносливость, 
бывают в таких местах род
ной Украины, да и не только 
ее, которые нельзя увидеть 
из окна туристического авто
буса. Одиннадцать лет назад 
я предложил ребятам со
здать туристический кружок, 
который впоследствии вы
рос в турклуб "Экстремаль".

бы в университете, старше
курсники привлекли меня в 
турклуб "Горизонт", который 
работал на факультете обще
ственных профессий. При
мером для меня стал Сергей 
Деркач, который сегодня ра
ботает в Соснице. Он помог 
поверить в свои силы, что 
немаловажно в любом похо
де, и показал естественную 
красоту природы, с которой 
каждый турист общается.

Сегодня я уже передаю 
свой опыт и навыки, пытаюсь 
привить любовь к родному 
краю, учу ребят быть целена
правленными, выносливы
ми, готовыми прийти на по
мощь, внушаю веру в свои 
силы. А как это все прове
рить, если не участвуешь в 
соревнованиях?

С первых лет клуба мы 
принимаем участие в раз
личных соревнованиях юных 
туристов, которые проходят

в области и Украине. Мы 
трижды были первыми и 
столько же раз занимали 
второе место в области. Се
годня 8 спортсменов имеют 
звание кмс, В 2005 году его 
получили Евгений Дудаев и 
Иван Черепанов; в 2006-м 
отличились Оксана Березов
ская и Сергей Игнатушко; в 
2007-м —  Александра Тар- 
навская, Ярослав Пилипен
ко, Евгений Топчий; в 2009 
году это звание подтвердил 
Алексей Зубок. Финансовые 
трудности не всегда позво
ляют выезжать на соревно
вания. Успешно выступили 
славутичские туристы и на VI 
Открытом кубке Славутича. 
Это Евгений Топчий в стар
шей группе и Давид Черняв
ский в младшей.

...За эти годы мы совер
шили пешеходные маршруты 
разной сложности по Карпа
там и Крыму. Мне приятно 
отметить, что выпускник клу
ба Женя Нестеренко сегодня 
работает в родном клубе, 
вместе со мной готовит юных 
туристов к новым походам и 
соревнованиям. Благодаря 
спорткомитету и городскому 
отделу образования мы су
мели сделать общешколь
ный городской день туризма 
традиционным, и ежегодно в 
нем принимают участие бо
лее полутора тысяч школьни
ков Славутича.

—  Евгений, правильно 
ли будет считать, что ус
пешная работа турклуба 
заключается только в том, 
что молодежь полюбит пу
тешествия?

—  Нет, я так не считаю. 
Спортивный пешеходный ту
ризм, а тем более много
дневные походы по пересе
ченной местности или 
восхождения на какие-то 
горные вершины, требует 
всесторонней физической, 
моральной и материальной 
подготовки. В 2002 
году, когда мы впер
вые участвовали и вы
играли соревнования 
по пешеходному ту
ризму в Киевской об
ласти, снаряжение 
мне пришлось брать в 
аренду в Чернигове.
Потом благодаря за
боте о кружке дирек
тора ДДЮТ, помощи 
городских властей у 
нас появилось снаря
жение. Благодаря это
му мы стали зани
маться, если так мож
но сказать, более про
фессионально.

Для совершения 
походов тоже нужны 
средства, которых не 
всегда хватает даже в 
запланированном бю
джете. В этом случае 
мы привлекаем роди
телей, ищем спонсо

ров, используем личное сна
ряжение. Те,кто не увлекает
ся по-настоящему туризмом, 
не представляют, как внима
тельно и аккуратно мы гото
вим снаряжение для похода, 
как составляется специаль
ный список необходимых ве
щей, распределяется общий 
груз среди участников похо
да. И чем сложнее маршрут, 
тем тщательнее идет подго
товка. Это помогало и 
помогает как в походах по 
родному краю, так и на Кав
казе.

—  К слову, о Кавказе. Ты 
в составе украинской груп
пы недавно побывал на 
Эльбрусе. Чем запомнил
ся этот поход?

—  В 1991 году я впервые 
попал на Кавказ, и с тех пор 
периодически вместе с дру
зьями туристами, а позднее 
и бывшими учениками со
вершаем походы по Кавказ
ским горам. Здесь я впервые 
почувствовал те эмоции, ко
торые Владимир Высоцкий 
выразил в своих песнях о го
рах. Каждый поход —  как от
кровенный мужской разго
вор, в котором сразу видно, 
кто чего стоит. Это возмож
ность реализовать и испы
тать себя, проверить на вы
носливость.

С другой стороны, величие 
гор, их красота и неповтори
мость каждого маршрута ма
нят и завораживают. Каждый 
раз, возвращаясь домой по
сле похода, уже ждешь новой 
встречи с горами.


